

## La ley de represión del terrorismo y los ROTATIVOS

Si: el partido republicano tiene gran autoridad para combatir los proyectos de reconstitución del país presentados por el gobierno, igual á la del general del cuento de la Independencia, que al anunciarle que se acercaban los franceses subióse al campanario, y al ver cuan numerosos eran los que se aproximaban exclamó:—¡La que se va á armar aquí!—No dió ninguna disposición para poner la ciudad en estado de defensa, limitándose á repetir:—¡La que se va á armar aquí!—Y en efecto, se armó porque los franceses penetraron en la población y entonces se realizaron las previsiones del general, quien, contemplando desde el campanario el barullo de las calles, gritó:—¡No lo decía yo que se iba á armar!—Al igual los republicanos dicen al gobierno que es inevitable el fracaso, esto es, que se va á armar y los hechos lo confirman, pero no cuando gobiernan los conservadores.

El tal partido lo es de los fracasos, pero de ellos no se da cuenta, como no se daba el general de la regocijada zarzuela *El postillón de la Rioja* de que se hubiese perdido la batalla de Lérida, porque él estaba convencido de que se debía ganar. ¿Se perdió? Pues fué de una manera ilógica y él prescindió de lo ilógico y, por tanto, de lo que era para atenerse á lo que debió ser. Al igual los republicanos que prescinden de los fracasos y se atienen á los éxitos que hubieran debido obtener y no han obtenido.

Su fuerza consiste en su impaciencia por volver á ser poder. ¿Qué se opone ahora á la realización de sus fines? Pues el principio físico, según el cual dos cuerpos no pueden ocupar el mismo espacio. El que ocupa Maura no pueden ocuparlo ellos y por eso quieren quitarle. Si encontrasen bueno algo de lo que hace, alguna de las leyes que presenta, le afirmarían en el poder y como lo que quieren es quebrantarle para que caiga, todo lo encuentran malo, pésimo. También les sirve para el ataque la facilidad con que se olvida todo. Si tuviéramos la memoria de Menéndez y Pelayo que recuerda cuanto ha leído, tendrían presente la historia de los últimos tiempos; y esto bastaría para que los republicanos no se atreviesen, no á alborotar, ni siquiera á asomarse á las Cámaras, temerosos de que se les aplastara, recordando lo que hicieron en el terrible período de la federal.

Se les podría recordar que uno de los suyos envió una circular á los gobernadores, ordenándoles que no consintieran «bajo ningún pretexto que en periódico ni publicación alguna se defendiese la causa de D. Carlos»; lo que les pareció muy bien á los republicanos, pero les parece muy mal que Maura quiera que se haga con los terroristas lo que ellos hicieron con los carlistas.

Dirán que éstos estaban con las armas en la mano, á lo que contestaremos que los terroristas están con las bombas en la mano. En la circular se mandaba que tampoco se consintiese «que en periódico ni publicación alguna se publicasen acerca del estado y de los sucesos de la guerra noticias falsas» prohibición exactamente igual, pero aplicada al terrorismo, á la que tanto ha airado á los republicanos y demócratas. ¿Se quiere saber quién dió tales órdenes á los gobernadores? Lo diremos: fué el señor Pi y Margall en 3 de junio de 1873.

También se les podría recordar el decreto de la república fechado en 20 de septiembre del mismo año, cuyo artículo primero prohibía á los periódicos publicar excitaciones á la rebelión ó sedición contra el gobierno constituido ó contra las autoridades legítimas de cualquiera categoría que fuesen; «defender cualquier acto rebelde ó sedicioso ó la conducta de los que están en armas contra el gobierno constituido» y «publicar otras noticias de la insurrección que las que le sean comunicadas por conducto oficial ó tengan este origen». El artículo tercero pena la reincidencia con multa de 500 á 5.000 pesetas y el cuarto establece la suspensión, sin perjuicio «de que pueda exigírsele ante los tribunales la responsabilidad que hubiese contraído». Cuando los republicanos estaban en la oposición negaban al gobierno la facultad de limitar la libertad de imprenta en ninguna circunstancia ni bajo pretexto alguno; mas, al ser poder penaron por decreto, no por ley, la defensa de los que se habían salido de la legalidad y la publicación de noticias, á no ser las comunicadas oficialmente. Eso ellos lo hicieron contra los cantonales y los carlistas, pero Maura no puede hacerlo. ¿Por qué ellos lo hicieron y Maura no puede hacerlo? Pues porque entonces mandaban ellos y ahora quien manda es Maura.

A un periódico de Madrid se le amonestó y apercibió en 16 de octubre de 1873 por haber publicado tres sueltos en que se daban como hechos ciertas noticias inexactas. En la comunicación se dice al director del diario: «Libre es la prensa de discutir la conducta y los actos del gobierno, pero lo que no se puede hacer, sin incurrir en responsabilidad, es inventar hechos para atribuir al poder público propósito que no ha podido ni puede abrigar.» Ese era un principio que inspiraba á los republicanos cuando eran poder. Maura no llega á tanto, porque no pide que se castigue á los que inventen noticias para desprestigiar al gobierno, porque no había bastante local en las cárceles para los redactores de los rotativos: se limita á penar el ejercicio de la industria de hinchar el perro.

Y á lo dicho no se limitaron los republicanos en el poder pues en 22 de diciembre anulaban el decreto del 20 de Septiembre por resultar suave, y

publicaron otro, cuyo artículo 2.º dice textualmente: «Los gobernadores civiles propondrán al gobierno, y en caso urgente acordarán desde luego, la suspensión de las publicaciones que preparen, auxilien ó exciten la comisión de los delitos de que habla el artículo 2.º de la ley de orden público, y señaladamente los artículos 167 y 174 del código penal, dando cuenta al gobierno»

Léase el artículo segundo de la ley de Orden público á que se refiere el decreto: «Son objeto de esta ley: 1.º Las medidas gubernativas que las autoridades civiles y militares pueden y deben adoptar para mantener y restablecer el orden público y para prevenir los delitos contra la Constitución del Estado, contra la seguridad interior del mismo y contra el orden público, que la vigente ley penal condena.» Maura limita acción de la ley al terrorismo y no concede á los gobernadores la facultad de suspender los periódicos, que solo podrá ordenar la Junta de autoridades. En verdad, Maura va resultando el único liberal que hay en España.

Entre los republicanos ha habido una excepción, la del señor Mayner, á quien el proyecto de ley para atajar el terrorismo aun le parece poco represivo. Los rotativos se han unido contra él. No dicen el motivo por que no pueden decirlo, pero un malicioso podría suponer si tienen algo que ver con el terrorismo cuando tanto les alarma una ley destinada á reprimirlo. Y no pueden decirlo que les mueve, porque es una cuestión de ochavos, que sacan de la industria de hinchar el perro, inventar noticias, abultarlas mediante el estipendio de los cinco céntimos que cuesta el número. ¿Es dura la verdad? Pues si lo es, la culpa no es nuestra, sino suya, suya exclusivamente, y con su conducta demuestran la necesidad de poner freno al desbocado noticierismo, que nada respeta y todo lo atropella.

TEODORO BARÓ.

(«Diario de Barcelona».)

## La verdadera democracia

Un sacerdote español, D. Aurelio Román y Gandía, nos escribe desde Nueva-York dándonos cuenta del modo como entienden en los Estados-Unidos la democracia.

Por si gustan Canalejas, D. Bernabé y otros congéneres seguir el ejemplo de aquella nación, entresacamos el siguiente párrafo:

«En esa Patria querida muchos se titulan demócratas; esta es una República democrática y, no obstante, entre esos demócratas y éstos media un abismo; en esa se nos tilda de retrógrados, oscurantistas y no sé cuantas cosas más; aquí es un título de honor el ser católico; en España, y esto lo he visto con alguna frecuencia, el sagrado hábito del sacerdote es para cierta clase de personas objeto de burla y escarnio; aquí el

sencillo alzacuello, única señal con que nos distinguimos del resto del pueblo, basta para que se nos guarde todo género de consideraciones.

Lo mismo en público que en privado, se nos considera y respeta. Si la Prensa habla del catolicismo, lejos de calumniarle, como desgraciadamente sucede con nuestros rotativos, lejos de querer envilecerle, le alaba, le ensalza y le respeta; mas valiera que muchos de nuestros pseudo-políticos, demócratas, vinieran á Norte-América con el fin de seguir un curso de democracia práctica y luego, bien comprendida, la implantaran en España.»

Tiene razón nuestro comunicante: estos demócratas falseados, que ni aún la convicción de sus acciones tienen, son locos ambiciosos é hipócritas que casi siempre practican lo que combaten, demostrando así la falsedad de sus asertos y la ambición mas desmedida.

## Desde Barcelona

17 Mayo de 1908.

Se comenta con gran interés por personas amantes del crédito de Barcelona, y enteradas de la marcha de la Hacienda municipal, la importantísima disminución de ingresos por Consumos en lo que va de año.

Hasta 30 de Abril, la recaudación, comparada con igual período del año anterior, ha sufrido una merma de 1 millón 275.000 pesetas, marchando por este camino á la bancarrota, pues el déficit del año anterior, originado por la desgravación de las harinas, aumentará este año con la de los vinos, sin que por ello se haya notado baja en los precios de los comestibles.

La Sala segunda de la Audiencia ha confirmado el auto del Juzgado del Oeste que denegaba el procesamiento de cuatro personas, solicitado por la acusación privada, como complicadas en el atentado de Hostafranchs contra el señor Cambó.

Se han fijado en las esquinas unos carteles rojos, suscritos por la Sociedad titulada Solidaridad Obrera, en los que se declara el «boycottage» á la Empresa del periódico «El Poble Catalá» á instancias de la Sociedad obrera El Arte de Imprimir.

Se recuerda á los obreros que no lo comprén y que cumplan el acuerdo del «boycottage».

La huelga obedece á haber sido despedido algunos de los obreros que trabajaban en la imprenta.

La Empresa los sustituyó por «esquirols».

Los nombres de éstos aparece en los carteles declarando el «boycottage».

Siguen preocupando en el Ayuntamiento ó las gestiones que en Madrid realiza el secretario de la Corporación, se-

ñor Gómez del Castillo.

Por las noticias recibidas se sabe que la Hacienda insiste en cobrar el impuesto de Derechos reales sobre las obras de reforma de la ciudad que asciende á la suma de un millón de pesetas.

El alcalde accidental se ha dirigido á los diputados á Cortes por Barcelona para que gestionen no se efectúe el cobro.

Se asegura que, de no conseguirse, se adoptarán arduos graves, entre ellos el de suspender las obras de derribo de las casas necesarias para realizar el proyecto de reforma de la ciudad.

\*\*\*

Se ha señalado la fecha del 24 del actual para celebrar la fiesta del árbol los niños y niñas de las escuelas públicas y privadas de Barcelona.

La fiesta se celebrará en los jardines del Parque.

\*\*\*

Los diputados solidarios han convocado para la semana próxima una reunión magna de los elementos que integran la Solidaridad, en la que Cambó, Carner, Vallés y Ribot, Hurtado y otros compañeros de Comisión darán cuenta de las gestiones practicadas cerca del Presidente del Consejo de ministros y de los jefes de las minorías parlamentarias para obtener la derogación de la ley de Jurisdicciones.

Probablemente con tal motivo se tratarán algunos puntos esenciales, en los que discrepan los diputados solidarios, á fin de buscar alguna fórmula que evite la ruptura inmediata de la Solidaridad.

\*\*\*

Algunas entidades artísticas y de cultura coadyuvarán á los festejos del centenario de D. Jaime el Conquistador, organizando el cortejo de la gran cabalgata con grupos ó carros alegóricos, figurando en dicha cabalgata las danzas y juglares de distintas regiones, entre ellas Rosellón, Provenza, Mallorca, Aragón y Valencia, y las danzas típicas de Cataluña.

En los agasajos á los representantes de Tolosa tomarán parte activa, organizando separadamente festejos, los Círculos Liceo y Equestre, el Orfeo Catalá, la Asociación musical de Barcelona y otras entidades artísticas y recreativas.

\*\*\*

Reunida en el palacio episcopal la Junta diocesana de señoras, acordó que cada presidenta parroquial, acompañada de dos vocales, visite al Sr. Sanlleu para felicitarle por la suspensión de la base 5.ª sobre Escuelas neutras, y encargarse de la confección de un rico y artístico pergamino, para ofrecerlo al alcalde de Barcelona, en testimonio de adhesión y respeto.

\*\*\*

Los carlistas preparan para el 24 del actual una fiesta en el santuario de la Gleya (Vich), donde se bendecirá la bandera de la Juventud carlista. Asistirán los senadores y diputados duque de Solferino, Bonmatí, Junyent, Aliar, Bordás, Bofarull, Llosas, marqués de Tamarit, Alcover y Salaverry.

Se anuncia también la presencia del diputado señor Mella.

Darán un «meeting» al aire libre.

\*\*\*

En el rápido llegaron ayer procedentes de Guadalajara, el coronel Vives, jefe del servicio aerostático, y los ca-

pitanes Sres. Cordejuela y Herrera.

También llegaron algunos soldados que tomarán parte en los preparativos del concurso de globos.

La cubicación de los globos inscriptos suma un total de 18.000 metros cúbicos, cifra superior á la del concurso del año anterior. Se instalaron en el solar del Pueblo Nuevo los aparatos necesarios para hinchar los globos.

Diez son los inscritos para la fiesta que debía tener lugar esta tarde cuatro de ellos son franceses y que ha sido suspendida á causa de la inseguridad del tiempo y en vista del informe técnico y de las condiciones del concurso, el Jurado ha acordado suspender la celebración de dicho concurso fijando como nueva fecha para mañana, lunes, á las once de la misma, si, como es de esperar, el tiempo es favorable.

\*\*\*

Ha quedado honrosamente resuelta una cuestión personal suscitada entre dos oficiales de uno de los cuerpos de caballería de esta guarnición, habiendo intervenido en el asunto algunos amigos de ambos.

Se hallan enfermos, aunque al parecer de poca gravedad, afortunadamente, los primeros tenientes del regimiento dragones de Numancia don José Góngora Rodríguez y don Julio Ecija Morales.

\*\*\*

Terminados sus compromisos marchó á la América del sur Tina di Lorenzo con toda su compañía.

Mañana termina la temporada de verano el Liceo y se reunirá junta general de propietarios para acordar la realización de obras en la sala de espectáculos, para poner el teatro á la altura de la importancia de Barcelona.

En Romea se ha suspendido el debut de «Pobre Berta!» obra de Adriano Gual. El Dorado con buenas entradas ha inaugurado la temporada la compañía del teatro de la Comedia de Madrid.

En el Tivoli ha tenido lugar el estreno de «La perra chica».

No es precisamente «La perra chica» una parodia, como la clasifican sus autores, de la celebrada obra de los hermanos Quintero, cuyo estreno en Barcelona tanta expectación provocara.

En «La perra chica» el Sr. Pastor Rovira y el maestro Penella han tendido, con gran acierto, á nuestro entender, mas que á parodiar lo que es difícilmente parodiable, á presentar, aprovechando el plan de «La patria chica», una sátira política de actualidad que no podía por menos de ser recibida con agrado por el público.

Estos días todos los amantes de la buena música acuden al Palau de la música catalana en donde dá sus conciertos la orquesta berlinesa dirigida por el ilustre profesor é inspirado músico Ricardo Strauss.

## En el Ayuntamiento

(SESIÓN DEL DÍA 18)

Presidió el alc. lde D. José M.ª Mercadal Pons; asistieron los concejales señores Pons Sitges; Ponsetí; Vidal; García; Tomás; Clar; Pons Gomila; Bernardino Pons; Sintés Pascuchi; Orfila Olives; Pons Pons, y Derresdías.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia á D. Ramón Rei-

nés Reus, para modificar la actual puerta de entrada de la casa núm. 146 y 148 de la calle de Gracia como también la otra puerta y ventana.

Conceder licencia á D. Antonio Pons Coll para elevar en cinco hiladas de sillares parte de la pared lindante con la calle de San Gabriel de la casa núm. 32 de la calle de San Jaime del anejo pueblo de San Clemente.

Conceder licencia á D. Antonio Sintés Vidal para convertir en puerta de entrada la del sótano de la casa número 50 de la calle de Prieto y Caules.

Conceder quince pesetas á D. Miguel Gimenez por las ropas inutilizadas de la pertenencia de su hija Juana fallecida de enfermedad contagiosa.

Conceder quince pesetas á D.ª Margarita Bañr por los efectos retirados de la pertenencia de su esposo D. Antonio Oliver que está enfermo de tuberculosis en el Hospital Civil.

Pagar varias cuentas de jornales invertidos en el arreglo de caminos, de costo de aceite y petróleo suministrado para las atenciones de los servicios municipales y de alcohol empleado en la desinfección de habitaciones que importan en suma 558'04 ptas.

Pagar de imprevistos una cuenta de costo de un sello para el Juzgado municipal 7'50 id.

Ingresar en arcas municipales el líquido producido durante el pasado mes de Abril por el arbitrio establecido sobre puestos de venta en los mercados y vías públicas 657'20 id.

Reparar, blanquear y construir un cielo-raso en el techo de la sala de Dibujo del Instituto General y Técnico de esta ciudad, y reconstruir y arreglar el piso con el embaldosado correspondiente de parte del salón de gimnasia.

Quedar enterado de una comunicación del Sr. Presidente del Ateneo de esta ciudad participando el acuerdo tomado por la Junta Directiva haciendo constar en acta un expresivo voto de gracias á favor de esta corporación por haber patrocinado los festejos celebrados en la plaza del Príncipe en la noche del 2 del corriente en conmemoración del primer Centenario de la Guerra de la Independencia.

Aprobar el estado de las operaciones realizadas y formalizadas durante el pasado mes de Abril por cuenta de los Establecimientos municipales de Beneficencia.

Aprobar el acta levantada por las comisiones de Hacienda y Caminos de la que resulta que los trabajos á que se refiere la cuenta presentada al Ayuntamiento en la sesión de 20 de Abril último, importante 128'15 ptas., se efectuaron en el camino de Binicalaf.

Pagar dicha cuenta y continuar las obras hasta el completo arreglo, del último trozo del expresado camino de Binicalaf.

Quedar enterado y obrar de conformidad con el parecer del abogado señor Ballester que informa en el sentido de que el acuerdo del Ayuntamiento ordenando al arrendatario del servicio de coches fúnebres se abstenga de usar dichos vehículos en el traslado de cadáveres que no han de ser enterrados en los Cementerio de este municipio, fué ejecutivo desde luego y debe cumplirse interín no consiga el recurrente que sea revocado por el Sr. Gobernador.

Quedar enterado de la resolución del Sr. Gobernador estimando un recurso del Sr. Pons Sitges y otros concejales de este Ayuntamiento y disponiendo sea

de nuevo puesto á la deliberación y resolución de la Corporación el dictámen de la Comisión de Gobernación referente á pedir de las Cortes se reserve á los Ayuntamientos el nombramiento de su Alcalde-presidente, que se estaba discutiendo al levantarse la sesión de 11 Noviembre último.

Retirar dicho informe por haber la Comisión parlamentaria modificado el proyecto de Administración local en el sentido de reservar á los Ayuntamientos el nombramiento de su Alcalde-presidente, á excepción de los de las principales grandes capitales.

Aprobar el escrito que debe elevarse al Sr. Gobernador civil de las Baleares en queja por haber el Sr. Alcalde suspenso el acuerdo que tomó el Ayuntamiento en sesión de 27 de Abril último de ordenar al arrendatario del Teatro Principal que reponga, antes que puedan necesitarse, las planchas de zinc que figuran en el inventario y que se abstenga de utilizar efecto alguno para distinto objeto á que está destinado sin el previo acuerdo del Ayuntamiento. Votaron en contra los Sres. Derresdías y Pons Pons. Antes de discutirse este asunto salió el Sr. Alcalde del salón de sesiones.

Quedar enterado de la R. O. de 10 del actual dictada con el fin de preparar todos los trabajos necesarios para la proyectada construcción de edificios destinados á los servicios de Correos y Telégrafos en las capitales de provincia y poblaciones importantes.

A petición del Sr. Mercadal se acordó nombrar una comisión compuesta de los Sres. Alcalde, Pons Sitges y Sintés Pascuchi, para que dispongan lo que crea conveniente á fin de hacer grata su permanencia en esta ciudad á los excursionistas que en el vapor «Balear» llegarán á ésta el día 5 de Junio, con arreglo al itinerario fijado por el centro excursionista de Cataluña de acuerdo con la Comisión del VII Centenario del Rey don Jaime I.

A petición del Sr. Pons Sitges se acordó felicitar á S. M. el Rey y al Gobierno con motivo del indulto concedido al Sr. Nakens y compañeros y al periodista Sr. Castrovido é implorar una amnistía general para todos los presos políticos.

**SOBRE LA MESA POR 8 DIAS**  
Proyecto de presupuesto extraordinario para este año.

**A INFORME**

De la Comisión de Hacienda:  
Instancia de las hermanas D.ª Antonia, D.ª Mariana y D.ª Agueda Taltavull y Seguí, herederas de la pía almoina fundada por D. Jerónimo Sintés solicitando la parte que les corresponde.

De la Comisión de Policía urbana:  
Instancia de D. Rafael Sitges Saura pidiendo permiso para tapiar la puerta del sótano de la casa n.º 31 de la calle del Dr. Orfila, abrir una ventana y recorrer dos ventanas y una puerta.

Instancia de D. Francisco Bals Pons pidiendo permiso para tapiar dos ventanas y convertir una ventana en puerta del almacén n.º 62 del Andén de Poniente.

Instancia de D. Lorenzo Sintés pide permiso para colocar un toldo en la casa n.º 46 de la calle del Doctor Orfila.

De la Comisión de Hacienda:  
Cuenta de jornales y materiales de carpintería invertidos en el edificio en que se ha instalado la báscula para pesar ganado vivo 198'70 pesetas.

Id. id. de albañilería id. id. 343'42 id.

Id. id. en el paseo de la Esplanada 161'50 id.

Id. id. en el arreglo de la calle de Prieto y Caules 87'75 id.

Jornales empleados en la terminación de los hoyos para plantar árboles en la calle Cos de Gracia 68'45 id.

De piedra machacada en el Hospital Civil 52'20 id.

Cuenta de jornales empleados en el camino de Favaritx 12'00 id.

De las Comisiones de Hacienda y Policía urbana, para que propongan lo que estimen conveniente á fin de poder proceder al riego al de las calles no empedradas de esta ciudad durante los meses de verano.

De la Comisión de Policía urbana, para que estudie el plano de reforma del caserío de Llumasanas al objeto de señalar la línea á las nuevas construcciones en el camino de Malbuger.

Y se levantó la sesión.

## Cartera de Mahón

Dice «El Universo» del día 16:

«Guillermo II y Alfonso XIII.—Según anuncia «La Croix» llegada ayer á Madrid, Guillermo II y Don Alfonso XIII celebrarán este verano una entrevista en Palma de Mallorca con ocasión de las fiestas de Jaime el Conquistador.»

A las 12 y 30 de la tarde de hoy ha llegado de Ciudadela el Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis, para embarcar esta misma tarde con destino á Palma, donde asistirá á la solemne consagración del Ilmo. Sr. Obispo Massanet, cuyo acto ha de celebrarse el día 23 del corriente.

Deseamos una feliz travesía á nuestro muy querido, sábio y virtuoso Prelado.

Los niños atacados de viruela en San Cristobal han sido dados de alta por el Sr. Médico Titular.

Tenemos noticias de que el Sr. Delegado del Gobierno, al tener conocimiento de nuestro suelto de ayer referente á la infracción cometida por la Maestra de escuela de niñas de S. Luís, no enarbolando el pabellón nacional el día del cumpleaños de S. M. el Rey (q. D. g.), ha oficiado al alcalde de dicha población para que reconvenga á la referida Maestra, y previniendo á dicha Autoridad local haga cumplir lo preceptuado en el R. D. de 25 de Enero último dándole cuenta de la menor falta que en ese sentido observe, para imponer el debido correctivo.

Aplaudimos la actitud de nuestra digna Autoridad Civil, siempre celosa en el cumplimiento de sus deberes.

En el vapor correo «Isla de Menorca» llegó ayer de Barcelona D. Docmael López Palop, nuevo catedrático de matemáticas de este Instituto general y técnico, habiendo tomado posesión de su cargo en la misma mañana de ayer. Sea bienvenido.

Por este Vice-Consulado inglés sabemos que mañana á las 4 de la tarde fondeará en nuestro puerto el crucero acorazado de la marina de guerra británica «Aboukir» procedente de Malta.

El «Aboukir» es un hermoso buque, construído en 1900, que desplaza 12.000 toneladas; su casco es de acero y mide 138 m. de eslora, 21 de puntal y 8 de manga.

Posee dos máquinas de 29.500 caballos de fuerza, que le imprimen un andar de 21 nudos; lleva 4 chimeneas.

Monta 2 cañones, uno á cada extremo del buque, de 234 milímetros: 12 cañones de 152 m.: 12 de 76 m.: 3 de 47 m. y 2 tubos lanza-torpedos.

Sabemos que nuestro amigo y paisano D. Francisco Fernandez Huguet, capitán de la marina mercante y primer oficial del vapor «Ciudad de Mahón», se encontraba el sábado de la pasada semana enfermo de algún cuidado en Málaga.

Según telegrama que ayer recibió su señor padre nuestro amigo D. Mateo Fernandez, Sargento Mayor de Plaza, tenemos la satisfacción de poder comunicar á nuestros lectores que el señor Fernandez Huguet se halla muy mejorado de su enfermedad.

El Sr. Veterinario Municipal ha hecho retirar de la venta pública una cantidad de nísperos y cerezas de Sóller; que se hallaban en estado de fermentación.

Muchas son las quejas que se nos dirigen, por parte de los vecinos de las calles del Doctor Orfila, Prieto y Caules, Cifuentes y otras varias, sobre las molestias que les ocasiona en estos días el mucho polvo que con los remolinos de viento se levanta del suelo de las referidas calles.

Sería necesario que se comenzase ya el riego de las calles no adoquinadas.

Como habíamos anunciado, anoche debutaron en el Teatro Principal las «Hermandades MAGENTA», con sus trabajos acrobáticos y de equilibrio sobre el alambre.

La intrépida domadora Miss Marguerita, después de presentar sus arrojados y aplaudidos trabajos, en los que demuestra su dominio y superioridad admirables sobre los cinco hermosos leones de su colección, verificó ante el numeroso público el emocionante espectáculo de entrar en la jaula de las fieras en el momento en que se les repartía la comida, venciendo con gran serenidad la difícil prueba, por la que se conquistó una nutrida y calurosa ovación.

Para esta noche se anuncia una sola sección á las 9 y cuarto.

Carga embarcada en el vapor «Isla de Menorca» para Palma:

55 bultos aparatos astronomía; 1 bulto pintura; 1 bulto obra barro; 4 bultos hilo pesca; 101 cajas queso; 10 bultos zapatos viejos; 3 bultos desperdicios suela; 1 bulto pieles; 2 bultos yute; 1 bulto cuerda cáñamo; 4 cajas quincalla; 22 sacos lana; 26 bultos muebles; 4 bultos alpargatas; 1 mulo; 2 burros; 5 caballos; 44 reses vacunas y 49 lanar.

Sabemos que próximamente se abrirá al público una nueva Carnicería Modelo instalada con todos los adelantos higiénicos.

A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

Todas las tardes se despacharán en el Casino «La Unión» y en la Confitería sucursal de Cardona, situada enfrente, los riquísimos mantecados, que tanta aceptación han tenido en esta ciudad.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Isla de Menor-

ca»:

D. Juan Arevalo; Francisco Bisbal; José Vila; un comandante y una niña; Juan Sintés; Juan Camps; José Jover; Guillermo Mateu.—Total 9.

## ESTADÍSTICA

| COTIZACIONES                   | VALORES PÚBLICOS |
|--------------------------------|------------------|
|                                | Madrid 18.—4 t.  |
| 4 por 100 interior. . . . .    | 83'55            |
| Idem 5 por 100. . . . .        | 101'15           |
| Acciones Banco España. . . . . | 462'00           |
| Comp. Arrend. Tabacos. . . . . | 405'00           |
| París á la vista. . . . .      | 14'60 á 00'00    |
| Londres á la vista. . . . .    | 28'81 á 00'00    |

MOVIMIENTO DEL PUERTO  
COMANDANCIA DE MARINA  
Despachado el 19.—Para Palma, vapor-correo «Isla de Menorca».

### SEMÁFORO OFICIAL

Vigla de Bajoll 19.—8 m.  
Barómetro 761'1; viento SE.; mar llana; cielo acelajado, horizontes neblinosos.

### MATADEROS

Ganado sacrificado en el de S. Luís:  
Día 4 Mayo.—1 carnero de Miguel Sintés (S. Luís), y 2 id. de Bartolomé Cardona (id.).

Día 5.—1 carnero de Miguel Sintés (S. Luís).

Día 7.—1 carnero de Biniperrell (San Luís).

Día 8.—1 ternero de José Olives (San Luís); 1 id. de Lorenzo Orfila (id.); 1 carnero de Biniali (id.), y 1 id. de Gabriel Orfila (id.).

Día 9.—2 carneros de Miguel Sintés (S. Luís), y 1 id. de Lloch d'en Caules (id.).

Ganado sacrificado en el de Villa-Carlos:

Día 4 Mayo.—1 carnero de Refelet Nou (S. Luís).

Día 5.—1 ternero de Pedro Prats (Villa-Carlos), y 1 id. de Binisaida se Torra (id.).

Día 6.—1 carnero de Miguel Sintés, (Villa-Carlos), y 1 id. de Binisaida se Torra (id.).

Día 7.—1 carnero de Metxani Gran (Mahón).

Día 8.—1 carnero de Metxani Gran (Mahón).

Día 9.—1 ternero de se Torra del Rey (Villa-Carlos), y 3 carneros de Metxani Gran (Mahón).

## CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Pedro Celestino, Ciriac y Prudencia.

Santo de mañana.—S. Bernardino de Sena.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Oración de las Cuarenta Horas en la iglesia del Asilo de Huérfanas, calle de San Fernando, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

## Nuestros telegramas

Senado

Palma 19.—10'10.

En la sesión celebrada ayer en el Senado, después de algunos ruegos sin importancia ni interés alguno, el Sr. Ranero pide al Gobierno una explicación sobre los sucesos desarrollados recientemente en Casablanca.

El Sr. Díaz Moreu anunció una interpelación sobre la policía marroquí.

Congreso

Palma 19.—10'15.

En la sesión de ayer en el Congreso, tras algunos ruegos y preguntas, continuó el debate sobre el presupuesto de cultura del Ayuntamiento de Barcelona.

Discutióse después el proyecto de ley de Administración local, siendo desechadas varias enmiendas que se presentaron á los artículos 99 y 100. Este último fue aprobado sin enmienda alguna.

La información sobre el proyecto del terrorismo.—Asamblea republicana

Palma 19.—10'20.

Ha continuado la información abierta por la Comisión parlamentaria sobre el proyecto de ley de represión del terrorismo. Hubo muchas opiniones en contra.

Se ha reunido el Directorio de la Unión Republicana, exponiéndose el programa de la próxima Asamblea. Dicho programa es casi idéntico al de la anterior.

Se asegura que los Sres. Galdós y Melquiades Alvarez no asistirán á ella. Será presidida por el Sr. Azcárate.

Fallecimientos.—La delegación hafidista

Palma 19.—14'15.

Han fallecido en esta ciudad el Excmo Sr D. Federico Ascención General de Brigada, y el Director de este Instituto D. Antonio Mes-

tres. Comunican de París que la delegación hafidista notificará el advenimiento al trono de Muley-Hafid á las legaciones de Bélgica, Portugal y Suecia.

Peregrinos.—Globos á la vista

Palma 19.—14'15.

Telegrafían de Bilbao que han llegado á aquella ciudad 200 peregrinos que van á incorporarse á la peregrinación á Roma.

Dicen de Lérida que se han visto de lejos algunos globos que se dirigen á aquella población.

PALMER.

Caida desde un globo.—Globo perdido

Barcelona 19.—12'15.

Comunican de Zaragoza que anoche uno de los globos que tomaba parte en el concurso aerostático, hallándose cerca de aquella ciudad, fué sorprendido por una violenta ráfaga de viento, cayendo á tierra su dueño el Sr. Montojo, que lo pilotaba.

A consecuencia de la caída tiene el Sr. Montojo una pierna fracturada.

Ignórase el paradero del globo pilotado por el Capitán Sr. Cortajada.

CORRESPONSAL.

## TEATRO PRINCIPAL

Hoy martes una sola sección á las 9 y cuarto.

Cinematógrafo del Sr. Nicolás con exhibición de preciosas películas.

Trabajos acrobáticos por las Hermandades Magenta.

Miss Marguerite ejecutará varios trabajos con los feroces leones.

Precios los publicados.

# SALES JULIA

## Tots el que tinguin el ventrell delic

De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosament litografiada contenint 12 peper pera preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plaça del Angel: Reynald Herreros, Rambla Flors: J. Julia, Bonavista, 9 Gracia, y principals.

À MAHÓ, LOS SEÑORS VALLSY PONS; Y À CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU.

### La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

El día 1.º de Junio próximo, á las once de la mañana, se reunirá la Junta de Gobierno en sesión pública extraordinaria, en la Dirección, calle de la Intanta núm. 24, á los efectos de que trata el anuncio que queda de manifiesto al público en el escritorio de la citada Dirección.—Mahón 16 Mayo 1908.—Por la Marítima, Compañía Mahonesa de Vapores.—el Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Los Señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijáanse las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HOSPITAL, estómago; VICHY-CELESTINS, riñones; VICHY-GRANDE GRILLE, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

11-100

**DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARREA.**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedias, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SAIZ DE CARLOS**

MARCA "ESTOMALIX,"  
Serrano, 30, Farmacia  
• MARBID  
• Principales del mundo.

## GRAN ALMACEN

DE PAJA Y ALFALFA  
EMILIO GASET  
Tantarantana, 21 Barcelona.

25-30

## Servicio rápido quincenal de la Compañía LLOYD SABAUDO

La próxima salida día 24 del actual desde Tarragona para Santos y Buenos Aires con el magnífico vapor

**PRÍNCIPE DE PIEMONTE**  
PRECIOS DE PASAJE

|               |       |     |
|---------------|-------|-----|
| En 1.ª clase. | Ptas. | 650 |
| En 2.ª »      | »     | 350 |
| En 3.ª »      | »     | 130 |

Para demás informes: D. Juan Carreras, Hannover, 27.

## Máquina de coser

Hay una para zapatero para vender.  
Informes calle de S. Bartolomé, n.º 22.

3-3

## SIRVIENTA Ó COCINERA

Una que desea colocación. Informarán calle de la Marina, n.º 5.

3-3

## Contador de electricidad KRUMER

Este contador ha resuelto un problema de capital importancia. Su inventor ha conseguido poder ofrecer al público y á las centrales de alumbrado eléctrico, un contador que es el mas exacto, mas constante, mas sencillo y mas barato, de cuantos se conocen hasta el día.

Por 55 pesetas se le deja instalado á todo abonado que lo desee. No pongo ningun reparo á que el abonado quiera convencerse de la bondad de su contador mandandolo verificar. Si los resultados no son satisfactorios, me quedo con él y pago los gastos de verificación.

La gran ventaja de su adquisición por parte del abonado está al alcance de todos; el que paga alquiler de contador es porque quiere.

Pídanse á D. Manuel Masía; Primer Teniente de Ingenieros, Calle de Cifuentes n.º 38.—MAHON.

## Establecimiento de Viticultura Moderna

### Francisco Casellas, Balsas de San Pedro, I, Barcelona

CALDO BORDELES CASELLAS (Sulfato de cobre preparado).

En polvo de disolución, instantánea en el agua. Garantizado contra el Mildiu y Black-Bott de la viña. Millares de clientes atestiguan que con el uso del Caldo Bordeles Casellas se nota en las viñas mayor lozanía y mejor madurez de fruto y se obtiene doble cosecha de uva, sana y limpia.

«Azufre soluble Campagne». Buñaz contra el oidium de la viña. Con el Azufre soluble Campagne y el Caldo Bordeles Casellas se azufra y sulfata en una sola y única operación y se obtiene completa seguridad de salvar la cosecha. Una de sus más grandes condiciones es la de poderse repartir en los días de más viento sin molestar en lo más mínimo los ojos del operario.

«Pulverizadores sistema Muratori». No se ha de bombear pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 16 litros. Ocho años de creciente éxito han concluido por reconocerle la supremacía indiscutible sobre todos los demás sistemas conocidos. Son los únicos en el mundo que por su alta presión pueden pulverizar parrales, almendros, olivos, naranjos, etc., obteniendo buen resultado contra el Mildiu y el Coco.

Para encargos, folletos, catálogos ilustrados y prospectos gratis dirigirse á D. Luis Gimier y Darder. Infanta, 10. Mahón.

6-15

La máquina de escribir

## ADLER

Es la que mas triunfos ha alcanzado.

El que la quiera á PRUEBA GRATUITA que pase aviso á

D. Domingo Estrada, Puente del Castillo n.º 9.—MAHON.

4-39

## AGRICULTORES

Gallos, gallinas, patos, ocas, faisanes, payos, palomas, y conejos de todas las razas y procedencia. Aclimatación y producción garantidas. Exposición permanente. Visible todo el año.

Incubadoras artificiales de polluelos. Hidro-Madres ó criadoras. Material completo para parques ó explotaciones avícolas modelos especiales patentados en España, Francia, Bélgica é Italia.

Instalación completa de conejeras sistema celular.

Pídanse folletos y catálogos ilustrados que envían gratis las Explotaciones, Material y publicaciones avícolas de SALVADOR CASTELLO, Real Granja Paraiso. Arenys de Mar (Barcelona).

7-10

## ACEITES PUROS DE OLIVA

### REGÁS

Pedidos en todas partes, son los mejores

La casa REGÁS ha puesto á la venta un rico aceite ESPECIALIDAD de la Casa. Dicho aceite de cultivo propio y esmeradísima filtración se recomienda por si solo y es conocido en los principales hoteles de España y Extranjero, sirviéndose tambien de él, las familias de exquisito paladar.

Va envasado en cántaros prescintados de cuatro litros vendiéndose al módico precio de 7 pesetas cantaro.

Pídanse en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa de su representante

José Riudavets.—Plaza Carmen, 13.—MAHON.

## PERSIANAS

Dando las dimensiones, se encargan á la medida.  
Esterería, Deyá, 5, Mahón.

## PARA VENDER

Lo está la casa núm. 40 de la calle del Castillo; para informes Prieto y Cales núm. 47 A.

## METALES

Se compran en la calle de Cifuentes n.º 3.